
Corpo Nacional de Escutas 

Região de Viana do Castelo 

MESA DO CONSELHO REGIONAL 

 

 

 

 
ATA DO CONSELHO REGIONAL ORDINÁRIO DE VINTE E UM DE JANEIRO DE 2023 

 

Pelas quinze horas do dia vinte e um de Janeiro de dois mil e vinte e três, iniciou-se no Auditório do Agrupamento de Escolas de 1 

Valdevez, em Arcos de Valdevez o Conselho Regional Ordinário. A Mesa, constituída pelos dirigentes Filomena Pereira Silva como 2 

Presidente, Aníbal Lago como vice-presidente e Isabel Braga, como 1ª Secretária e Rita Cacho, como 2ª Secretária, reuniu em 3 

segunda convocatória, em virtude de não haver quórum à hora prevista, com a seguinte Ordem de Trabalhos: ----------------------------- 4 

Ponto Um – Aprovação da Ata do Conselho Regional de dezasseis de Julho de Dois Mil e Vinte e Dois ------------------------------ 5 

Ponto Dois – Período Antes da Ordem do Dia --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Ponto Três – Ordem do Dia ----------------------------------------------------------------------------------------------- ---------------------------------------- 7 

Alínea a) Proposta A: Alteração da Atividade Regional dos Lobitos -------------------------------------------------------------------------------- 8 

Alínea b) Proposta B: Relatório e Contas 2022 (JR) ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

Ponto Quatro – Período Depois da Ordem do Dia ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 10 

Ponto Cinco - Encerramento ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- - 11 

A Presidente da Mesa começou por dar as boas-vindas a todos os conselheiros. Cumprimentou especialmente, a presença do 12 

Chefe Nacional Ivo Faria, do Chefe Nacional Adjunto Paulo Pinto, do Assistente Regional Padre Xavier, da Junta Regional, do Sr. 13 

Presidente da Câmara Municipal de Arcos de Valdevez Dr. João Esteves e do Assistente do Agrupamento de Arcos de Valdevez, 14 

Padre Aventino Freitas. Agradeceu ao agrupamento de Arcos de Valdevez a sua disponibilidade em nos receber. ------------------------15 

Deu-se a palavra ao Sr. Presidente da Câmara Municipal de Arcos de Valdevez, Dr. João Esteves que referiu que valoriza a forma 16 

como os agrupamentos de escuteiros se relacionam com a restante comunidade, citando o exemplo do nosso fundador. Afirmou 17 

também a existência do Centro Escutista de excelência nos Arcos de Valdevez e deu as Boas-Vindas a todos os conselheiros a 18 

Arcos de Valdevez. O Chefe de Agrupamento de Arcos de Valdevez, Fernando Ribeiro aproveitou também a oportunidade para 19 

agradecer a vinda do Conselho Regional a Arcos de Valdevez.-------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Iniciou-se o CR com uma oração, dinamizada pelo Assistente Regional, Padre Xavier Moreira. ------------------------------------------------- 21 

Ponto Um – A Presidente da Mesa dispensou a leitura da ata do último CR, considerando-se aprovada tacitamente, dado não ter 22 

havido oposição à mesma ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Ponto Dois – Abertas as inscrições para o período “Antes da Ordem do Dia” inscreveram-se os seguintes conselheiros: Ezequiel 24 

Miranda (a); Vítor Lima (b); Pe Xavier Moreira (c); Henrique Amorim (d); António Pereira (e); Fernando Catarina (f); Sofia e Pedro – 25 

Cenáculo Regional (g). ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  26 

a) Saudou todos os presentes e apresentou as contas das obras do Centro de Formação Regional, que estão no valor de 27 

643 591.34€ de custos, estando ainda por pagar cerca de 20 000€ ao empreiteiro da obra, retidos até ao fecho total da 28 

obra. Apresentou o valor da participação de cada agrupamento da região para o financiamento das obras face ao objetivo 29 

estabelecido de 50€ por elemento. Referiu que há agrupamentos, que apesar de ainda não terem cumprido com o 30 

objetivo, manifestaram vontade de ainda concluir essa comparticipação e que outros agrupamentos que ainda não deram 31 

esse feed-back. Pediu aos conselheiros e a todos os agrupamentos fotografias de atividades que fizeram para a 32 

angariação de fundos para o centro de formação, pois existe um projeto para a elaboração de um livro onde irão ser 33 

descritas todas as atividades que a obra envolveu. Informou ainda que o DMF estará encerrado durante 15 dias. Realizou 34 

o sorteio de 8 títulos dos amigos do CNE. Alertou também aos agrupamentos para o pagamento das Contas Correntes à 35 

Junta Regional. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 36 

b) Saudou todos os presentes e informou a região do cancelamento do II Fórum Regional de Dirigentes marcado para o dia 37 

28 janeiro. Apenas houve inscrição de 43 dirigentes, de 12 agrupamentos, justificando que o esforço que os palestrantes 38 



 

 

iam fazer, uma vez que viriam de várias zonas do país, não justificaria, devida a esta falta de adesão dos dirigentes da 39 

região. Pediu uma reflexão sobre esta situação. Questionou se esta falta de adesão se deve ao tema ou à data, ou outras 40 

questões------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 41 

c) Saudou todos os presentes, lamentou a falta de adesão ao II Fórum Regional de Dirigentes apelando a todos os 42 

presentes que reflitam sobre a situação. Referiu também que nós todos somos agentes evangelizadores, todos 43 

contribuímos para que os jovens e as crianças cresçam na fé. Referiu que na próxima reunião de assistentes de 44 

agrupamento, irá abordar este tema. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 45 

d) Saudou todos os presentes e homenageou o falecido dirigente do agrupamento da Meadela, José Freitas, referindo que 46 

era uma pessoa sempre disponível e pronta a ajudar, que ainda no passado dia 26 de dezembro tinha estado a ajudar no 47 

Centro de Formação. Congratulou--se pela homenagem feita pela Câmara Municipal de Viana do Castelo ao cidadão de 48 

mérito Óscar Carvalho, Chefe do Agrupamento de Barroselas e aos Agrupamentos de Alvarães e de São Romão de 49 

Neiva. Referiu as próximas atividades a decorrer em janeiro como o Simpósio Entre Linhas, nos dias 28 e 29 janeiro em 50 

Coimbra; o Encontro Diocesano de Liturgia, também nos dias 28 e 29 janeiro; e a Cerimónia final da entrega dos símbolos 51 

das JMJ no dia 29 janeiro às 15h. Agradeceu a todos os que participaram ativamente nesta caminhada com os símbolos 52 

das JMJ pela nossa Diocese. Relembrou os agrupamentos que a entrega dos censos é até ao final do mês de janeiro, 53 

assim como os planos e os registos criminais. Falou do Forum 100, um espaço de debate sobre temas dedicados ao CNE 54 

através do qual, no dia 1 de abril serão eleitos representantes regionais para participarem em maio no Fórum Nacional. 55 

Por último falou sobre a atividade internacional para dirigentes da região a realizar de 5 a 8 de outubro de 2023, explicada 56 

com mais detalhe pela Dirigente Daniela Amorim,  sob o imaginário “Viagem às raízes da nossa fé”, cujo destino é Roma 57 

e terá um custo por dirigente de 650.00€. Esta atividade deverá ter um máximo de 50 dirigentes e um mínimo de 15. ------- 58 

e) Saudou todos os presentes. Referiu que o Curso de Educadores (CE) do ano passado foi cancelado por falta de 59 

inscrições e que este ano é a última oportunidade que aqueles que realizaram o tronco comum têm para fazer as 60 

específicas. Irão abrir inscrições para o CE da II e da IV secções, que se realizará a primeira sessão nos dias 25 e 26 61 

março. Informou ainda que vão surgir alterações ao regulamento e normas e ao preçário do Centro de Formação 62 

Regional. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 63 

f) Saudou todos os presentes, como Presidente da Comissão Eleitoral Regional, informou que no dia 5 março se irão 64 

realizar as eleições para a JC. Espera que a região se represente com um bom número de votantes. Informou ainda que 65 

irão ser lançadas as eleições para o CFJR, órgão que a nossa região tem em falta e fez apelo aos dirigentes presentes 66 

para que alguém apresentasse lista. Por fim, terminou manifestando o seu desagrado, para com algumas das declarações 67 

proferidas pelo Secretário Regional Ezequiel Miranda sobre o não cumprimento do objetivo de comparticipação do 68 

Agrupamento de Seixas para a construção do Centro Regional de Formação, referindo que como dirigente do 69 

agrupamento de Seixas e antigo Chefe de Agrupamento, não considera que o seu agrupamento tenha alguma dívida com 70 

a região. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 71 

g) A Sofia e o Pedro, em nome do XVI Cenáculo Regional referiram que a Equipa Projeto é constituído por 11 caminheiros 72 

de 7 agrupamentos. Informaram que no dia 11 fevereiro se irá realizar o Pré-Cenáculo, com o tema “Alice no país das 73 

maravilhas”, um encontro para todos os caminheiros. Informaram ainda que nos dias 10, 11 e 12 março se realizará o 74 

Cenáculo Regional e que contam com o dirigente Fernando Catarina como Observador Regional. -------------------------------- 75 

Ponto Três –  Alínea a) – Foi apresentada a Proposta A, alteração da atividade regional dos lobitos para os dias 29 e 30 de abril. O 76 

Chefe Regional, Henrique Amorim justificou esse pedido de alteração ao plano, dado que a mesma se encontrava marcada para o 77 

domingo em que é celebrado o Dia da Mãe, sendo sensato, atendendo que é uma atividade de lobitos, a alteração da data para que 78 

os lobitos possam celebrar este dia junto das suas mães. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 79 

Abertas as inscrições, inscreveu-se Abílio Silva, que referiu a importância da aprovação do plano e orçamento em CR e agradeceu 80 

o respeito que a Equipa Regional de Lobitos demonstrou pelos conselheiros ao propor a sua alteração em Conselho Regional e, 81 



 

 

uma vez que se refere apenas a uma alteração de datas e não a uma retificação, não implica a apresentação de uma retificação ao 82 

orçamento como nos casos em que são acrescentadas ou retiradas atividades ao plano. --------------------------------------------------------- 83 

De seguida, procedeu-se à votação da Proposta A, tendo sido aprovada com 99 votos a favor e 1 abstenção. ------------------------------ 84 

Alínea b) – O proponente da proposta, a Junta Regional apresentou o  Relatório de Atividades e Contas de 2022. O Chefe 85 

Regional, Henrique Amorim, salientou o maior contingente de sempre da região a participar no ACANAC do Centenário, salientou 86 

também o papel da região no ACANAC ao assumir e coordenar a Equipa de Segurança, salientou também o crescimento do efetivo 87 

regional e criação da equipa do “Projeto Bolota”. O Secretário Regional de Adultos, Vítor Lima, salientou a realização de todas as 88 

ações realizadas, à exceção das especificas do Curso de Educadores. Manifestou também o agrado com conclusão de todos os 89 

PIF`s, incluindo aqueles que tinham estado suspensos por motivo da pandemia do Covid19. Salientou também a realizar da ação 90 

EMS “Escutismo Movimento Seguro” com a participação de 120 dirigentes. Salientou a ajuda do dirigente Micael Miranda na 91 

conceção dos espaços interiores e exteriores do Centro de Formação. Agradeceu também a colaboração da equipa de formadores 92 

na obra do Centro de Formação. O Secretário Regional da Gestão Financeira, Ezequiel Miranda apresentou as contas do Relatório. 93 

O exercício apresentou um Saldo Positivo de 12 796.96€. Salientou também o empenho da região na Campanha do Calendário. ---- 94 

Abertas as inscrições para o debate da Proposta B, inscreveu-se Abílio Silva, que referiu que cada vez é mais gratificante ler o 95 

relatório e contas, sendo o mesmo fácil de perceber e, deste modo, encontrar eventuais incorreções. Disse que não se deveria ter 96 

sido colocada a listagem de presenças e, em vez disso, apenas poderiam ser apresentados os formandos qualificados no relatório 97 

da formação Escutismo Movimento Seguro referida no Relatório e Contas. Como Embaixador Regional do TECOREE, agradeceu a 98 

colaboração dos todos os dirigentes que participaram fizeram parte da embaixada como especialistas e todos aqueles que, como 99 

jutis de prova, ajudaram na preparação e realização da eliminatória regional em 2022. Aproveitou para felicitar a Equipa Dumond do 100 

Agrupamento de Alvarães pelo seu 5º lugar na prova nacional do TECOREE. Relativamente à formação de EMS (Escutismo 101 

Movimento Seguro) referiu que no último ano esta formação teve uma despesa de aproximadamente 2000€, valor este que foi 102 

passado para seus participantes. Neste sentido, observou se não era de optar por fazer esta formação em formato ONLINE com um 103 

custo de 5€, que ficaria mais económico para os formados e não criava despesa à Junta Regional. Pediu esclarecimento de alguns 104 

pontos do relatório de contas, ao qual o Secretário Regional Ezequiel Miranda esclareceu. ------------------------------------------------------- 105 

De seguida, procedeu-se à votação da mesma, tendo sido aprovada com 0 votos conta e com 2 abstenções. ------------------------------ 106 

Ponto Quatro – No período depois da ordem do dia o Chefe Nacional, Ivo Faria apresentou a sua candidatura com a Equipa Lais 107 

de Guia, lista que se candidata para as eleições para a Junta Central. Agradeceu à região pelo excelente trabalho realizado pelos 108 

dirigentes que participaram no ACANAC na área da Segurança. Referiu que a região de Viana do Castelo é a única região das 20 109 

que tem um aumento de efetivo nos últimos 14 anos e que é umas das 2 regiões do país que tem mais lobitos que exploradores no 110 

seu efetivo. Simbolicamente, ofereceu a Bandeira Nacional do CNE ao agrupamento dos Arcos de Valdevez.  Apelou também a 111 

participação dos dirigentes no Simpósio Entre Linhas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 112 

Procedeu-se à Cerimónia da Insígnia de Madeira com entrega de Certificados e Contas referentes aos Cursos de Educadores da I e 113 

da III secções, e também do CAF e do CDF. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 114 

Ponto Cinco - A Presidente da Mesa agradeceu mais uma vez a presença de todos, cedência e preparação das instalações por 115 

parte do Agrupamento de Escolas de Valdevez, dando por encerrada a sessão, a qual se lavra a presente ata que depois de lida e 116 

aprovada será por mim, Isabel Braga, assinada, na qualidade de Secretária do Conselho e por Filomena Pereira da Silva, como 117 

Presidente da Mesa. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 118 

 

              O Secretário              O Presidente da Mesa  

 

 _______________________________                ________________________________ 

                        (Ermelinda Isabel Aldeia Braga)                                                                            (Maria Filomena dos Reis Pereira da Silva) 


